

## PRÓLOGO

A 40 años del retorno de la democracia en el país, rememoramos los inicios del *Instituto de Investigaciones Históricas*, institución creada en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán en 1988 por un grupo de docentes-investigadores de la carrera de Historia: Luis M. Bonano, Enriqueta Bezián, Judith Casali, Ana Nélica Baraza y Eduardo Rosenzvaig, en tiempos de la gestión del decano Atilio Billone.

La importancia de la investigación histórica como constructora de ciudadanía y como contribución al ejercicio de la memoria colectiva fueron ejes y objetivos centrales del nuevo instituto en una institución que, luego de dos procesos dictatoriales (1966 y 1976) particularmente devastadores con la universidad pública argentina, llegó a los años ochenta golpeada, desestructurada y huérfana de los ideales de 1918. El retorno a la institucionalidad desde 1983 congregó a profesores y profesoras en la creación de un centro que recuperara a la universidad como constructora de saber, creadora de contenidos, como agente de reflexión y pesquisa, inquisitorial y crítica. Se trataba de indagar en ese pasado compartido, de poder mirarlo, recuperarlo y reconstruirlo desde una perspectiva crítica, social y que integrará todo un tejido social ampliamente lesionado en los años previos. Recuperar el pasado, revisar posiciones historiográficas, construir desde el norte, unir las partes de un Tucumán disgregado, permitirse pensar críticamente, cuestionar postulados de la historiografía entonces vigente, aportar otras miradas, otras fuentes, bucear allí donde nadie quiso hundir las narices, rescatar temas silenciados, explorar en la oralidad como fuente histórica, en otros temas y sujetos sociales, urgían a los y las docentes del retorno democrático.

A diez años de su creación, en 1998, el instituto fue nombrado como “Dr. Ramón Leoni Pinto” en homenaje al docente e historiador tucumano que fuera señorero en la investigación histórica de la provincia, así como mentor de otros historiadores/as locales.

El Instituto de Investigaciones Históricas “Dr. Ramón Leoni Pinto” (INIHLEP) es, desde sus inicios, una institución dedicada a la investigación, asesoramiento y difusión del conocimiento histórico, un espacio para complementar e impulsar la tarea profesional de los/as historiadores/as, una herramienta de divulgación al medio de los conocimientos históricos adquiridos.

Es dable destacar que quienes conforman este INIHLEP son docentes y estudiantes de la carrera de Historia, avocados al desarrollo de la investigación histórica en forma libre y voluntaria, mediados por la pertenencia a distintos proyectos de investigación, quienes reunidos en convocatoria común deciden mediante elecciones la Dirección y el Consejo Consultivo a término (cada dos años), potestad regulada por su estatuto que permite la más amplia participación de todos sus miembros.

Los y las integrantes del instituto fueron desarrollando distintas líneas investigativas que se fueron renovando y ampliando en el tiempo. La temática estuvo abocada al estudio de la sociedad colonial, las transformaciones que trajo la revolución y guerra de independencia, el Congreso de Tucumán, la organización institucional de la provincia y la prensa revolucionaria, el nacimiento y despegue de la industria azucarera, la problemática política y social para la construcción estatal provincial y nacional, la educación pública y privada en sus distintos niveles, las representaciones sociales sobre los géneros, los actores políticos, sociales y económicos que se desarrollaron entre los siglos XIX y XX, conjuntamente con sus procesos y conflictos históricos.

Los equipos de investigación que se formaron al calor del INIHLEP obtuvieron reconocimiento y subsidios para financiar su labor por parte del Consejo de Investigaciones de la Universidad Nacional de Tucumán (CIUNT) desde 1988; y, de organismos nacionales e internacionales, como el Fondo Nacional de Ciencia y Técnica (FONCyT), el Consejo de Investigaciones de la Junta de Andalucía (España), el United States Holocaust Museum (USHM, Washington), el Centre de Documentation Juive Contemporaine (París), el Centro Parque España (Rosario) y el Consejo Federal de Inversiones (CFI). En tanto que individualmente, sus miembros registran estancias en instituciones del extranjero a través de becas e invitaciones, además de la labor investigativa y de docencia, que les ha permitido aportar en su formación.

También el INIHLEP estuvo desde sus comienzos comprometido con la formación de los/as historiadores/as, creando en 1995, el primer programa de posgrado en Ciencias Sociales del Noroeste Argentino en alianza con el Instituto de Estudios Geográficos de nuestra Facultad: la Maestría y Doctorado en Ciencias Sociales (Orientación Geografía-Historia) y actualmente Doctorado en Ciencias Sociales. Asimismo, participó de la creación del Doctorado en Red: Estudios Sociales y Políticos Regionales con las Universidades Nacionales de Santiago del Estero, La Rioja, Catamarca y Tucumán, que a partir de 2023 está en pleno funcionamiento tras su evaluación positiva por la CONEAU. Una obra de extensión promovida por nuestros/as

jóvenes investigadores/as, docentes y estudiantes, permitió el establecimiento del Archivo de la FOTIA (Federación Obrera Tucumana de la Industria Azucarera) que funciona en un espacio de la entidad sindical. Resulta destacable también el convenio firmado entre la UNT/INIHLEP y la Universidad de Sucre (Bolivia) para promover la realización de investigaciones conjuntas.

La organización de cursos de extensión y de posgrado, así como de eventos científicos también ha resultado una tarea valiosa impulsada por el INIHLEP. Se han organizado importantes jornadas dedicadas a Historia de la Educación, Historia de las Prisiones e Historia Política y de la Industria Azucarera. Asimismo, los miembros de este centro de investigación participan regularmente de jornadas y encuentros científicos de la academia nacional e internacional. Las publicaciones resultan una tarea relevante tras la edición de obras bajo el sello editorial de la Facultad de Filosofía y Letras, así como la revista científica indexada "Revista de Historia de las Prisiones" (<http://revistadeprisiones.com/>).

Fiel a su objetivo, ahora el INIHLEP se propuso la tarea de difusión de la historia local y regional a través de la publicación electrónica de artículos, tesis, reseñas, memorias del profesorado, entrevistas y noticias que acerquen la tarea de los/as historiadores/as a un público ávido por la historia. De esta manera hacemos la presentación de este primer número del *Anuario del INIHLEP* dedicado a difundir las actividades de investigación, docencia y extensión recientes, desplegadas por sus integrantes e invitados/as, como también, a mostrar el perfil de las labores investigativas de nuestra comunidad de historiadores e historiadoras.

Así como asumimos el desafío de poner en marcha el ANUARIO digital, un objetivo central es también favorecer su pertenencia a otras redes académicas, colaborar en su difusión y que reciba aportes de investigadores/as de la provincia y de la región norte.

Este primer número inicia con una sección de homenajes –in memoriam- a tres maestros de la carrera y de la investigación histórica local, Ramón Leoni Pinto, Eduardo Rosenzvaig y Roberto Pucci. Luego se compone de artículos de académicos de Tucumán y de otras provincias del NOA sobre la Historia del siglo XIX, los tiempos de la independencia, el revisionismo en el Noroeste, la Historia del tiempo presente y la enseñanza de la Historia. En tercer lugar, este primer número contiene las reseñas de dos libros de reconocidas investigadoras tucumanas sobre las problemáticas del patrimonio local y las resistencias sociales en los pueblos azucareros en tiempos de

crisis. Por último, se recuperan las memorias de las prácticas docentes y los resúmenes de tesis de grado de estudiantes de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras –UNT– que permiten observar, conocer y entender los intereses presentes en los/as recientes egresados/as través de visitar sus temas, sus preguntas, hipótesis, respuestas y propuestas.

En la convocatoria, inicio y lanzamiento de este primer número del *Anuario* ha participado un conjunto de investigadores e investigadoras del INIHLEP que han sido esenciales para que este proyecto se concretara. Aportaron con ideas, con debates, con propuestas y con mucho trabajo que ha enriquecido la labor y ha hecho posible su publicación. A todos ellos/as nuestro agradecimiento.

Este primer número configura una invitación a leer críticamente las investigaciones históricas y los debates en curso en la disciplina, así como también constituye una invitación a escribir y a publicar otras investigaciones en los próximos números.

*Dra. Matilde Silva*  
*Directora del INIHLEP*  
*Tucumán, 2023*